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Введение. Цель — проанализировать современное состояние кадрового потенциала сельских 

территорий республики Калмыкия. Актуальность исследования обоснована тем, что основой 
кадрового потенциала является молодёжь (18—29 лет). Анализ научных публикаций показал, что 
сокращается численность населения республики, в том числе молодёжь, выявлена тенденция оттока 
населения из сельской местности, проанализированы причины данных явлений, в основе которых 
стоит безработица и низкий размер оплаты труда, он отличается от размера оплаты труда в городе в 2 
раза. Проблема исследования — каковы направления и способы улучшения состояния кадрового 
потенциала сельских территорий с учетом современных достижений науки и практики. 

Методы. Анализ научной литературы, статистических данных, социологический опрос (анке- 
тирование), методы математической статистики. 

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Был проведён 
анкетный опрос лиц 18—29 лет для выявления их отношения к занятиям сельским хозяйством, 
уровня доходов, планов на будущее относительно проживания в сельской местности, о 
первостепенных проблемах сельских территорий и ожиданиях поддержки со стороны в ведении 
своего дела. Поддержку в ведении своего дела большинство участников не ждут и рассчитывают на 
себя или родственников, малая часть имеет желание заниматься сельским хозяйством, большая часть 
не видит улучшений условий жизни в сельской местности за последнее время, большинство 
участников выразили сомнения относительно дальнейшего проживания в сельской местности, многие 
жители имеют низкий уровень дохода, которого хватает на товары первой необходимости. 

Заключение.Теоретическая и практическая значимость полученных результатов заключается в 
дополнении теоретических положений, результаты могут применяться для обучения студентов со- 
циологических факультетов. Актуальным для последующего изучения остаётся вопрос улучшения 
состояния кадрового потенциала сельских территорий и решение проблем внедрения современных 
научных достижений в их повседневную жизнь. 

Ключевые слова: молодёжь, кадровый потенциал, сельская территория, сельское хозяйство, 
уровень жизни, уровень дохода. 
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Introduction. The goal is to analyze the current state of the human resources potential of rural 

territories of the Republic of Kalmykia. The relevance of the research is based on the fact that the basis of 
human resource potential is youth (18-29 years). The analysis of scientific publications showed that 
decreasing the population of the Republic, including youth, the trend of population outflow from rural 
areas, are analyzed the causes of these phenomena, which is unemployment and low wage, it differs from 
the wage in city 2 times. The problem of research is what are the directions and ways to improve the state 
of human resources in rural areas, taking into account modern achievements of science and practice. 

Methods. Analysis of scientific literature, statistical data, sociological survey( questionnaire), 
methods of mathematical statistics. 

Results. A questionnaire survey of 18-29-year-olds was conducted to identify their attitude to 
farming, income level, future plans for living in rural areas, the main problems of rural areas and 
expectations of support from the outside in running their business. Most of the participants do not expect 
and rely on themselves or their relatives for support in running their business, a small part of them have a 
desire to engage in agriculture, most of them do not see any improvement in living conditions in rural 
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areas recently, most of the participants expressed doubts about further living in rural areas, and most of 
them have a low income, which is enough for basic necessities. 

Conclusion. The theoretical and practical significance of the results obtained is to Supplement the 
theoretical provisions, the results can be used for teaching students of sociological faculties. The issue of 
improving the human resource potential of rural territories and solving the problems of implementing 
modern scientific achievements in their daily life remains relevant for further study. 

Keywords: youth, human resource potential, rural territory, agriculture, standard of living, income 
level. 
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